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Biobío: más de 200 
mil personas están 
sin fondos en las AFP

INFORMACIÓN REVELADA POR LA SEREMI DEL TRABAJO

Enfatizando que respetará la 
decisión del Tribunal 
Constitucional, el Presidente 

Sebastián Piñera, anunció la 
promulgación del proyecto de 
ley que posibilitará un tercer 

retiro desde los fondos previsio-
nales. El nuevo retiro, sin 
embargo, no podrá ser realizado 

por más de 200 mil cotizantes 
de la Región.

Presidente promulgará el proyecto de tercer retiro aprobado por el Congreso.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9
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CIUDAD PÁG.8

“Tiempos Difíciles” fue el 
nombre de la convocatoria 
que contó con 244 relatos. 
El primer lugar fue para el 
venezolano Jorge Ávila, y 
las menciones honrosas las 
recibieron Guillermina 
Acosta, de México; Ignacia 
Aránguiz, de Chile; y 
Leandro di Paolo, de 
Argentina.

Escritores de 
19 países 
participaron  
de concurso 
literario de la 
UdeC

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12 CIUDAD PÁG.7

Vías férreas para 
Corto Laja fueron 
remodeladas para  
los nuevos trenes

Vacunatorio en las cercanías tuvo 
que ser evacuado. Comerciantes 
afectados analizaron su futuro.

Incendio afecta  
a tres locales 
comerciales y 
oficinas del IND 

FOTO: CEDIDA

A partir de mañana estará permi-
tida la instalación de palomas, 
pancartas y banderas por las 
calles de las comunas. ¿Es justifi-
cada la alta inversión económica 
que realizan los partidos políticos?

Analistas cuestionan 
la efectividad de la 
propaganda en los 
espacios públicos

POLÍTICA PÁG.4
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Coronavirus: Rezagados 
tendrán el viernes por  
la tarde y domingo para 
recibir la vacuna 
Más de 80 mil personas no se han vacunado 
en la Región, pese a que cumplen con los 
requisitos para recibir la dosis. Concepción 
es la comuna con más alto cumplimiento, 
mientras que Alto Biobío, la de menor.
CIUDAD PÁG.6

EDITORIAL: SOBRE LA SALUD MENTAL EN CHILE
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Verba volant scripta manent

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, doctor en Derecho 
USM Sede Concepción

En “la sociedad paliativa”, el filó-
sofo coreano Byung-Chul Han, re-
flexiona sobre los medios digitales 
en el contexto de un desborde con-
sumista, que nos hace acceder a la 
violencia sin tamiz que sirve de 
analgésico, insensibilizándonos 
respecto del dolor ajeno. Es la por-
nografía del sufrimiento en las re-
des sociales y en los medios de ma-
sas, que desesperadamente luchan 
por subsistir, tratando de asemejar-
se a las primeras para conquistar a 
la audiencia, con la exhibición del 
padecimiento humano, cada vez 

do a objeto. El otro como objeto no 
duele”, dice el filósofo. 

En el contexto de una pandemia, 
esta situación se radicaliza. Con el 
distanciamiento físico, los seres hu-
manos mueren completamente so-
los y sin afecto en las unidades de 
cuidados intensivos. El acercarse a 
estas personas que sufren y respec-
to de las cuales se sabe por conta-
gios y curvas, por estadísticas y nú-
meros, constituye un peligro. Mien-
tras estén lejos y sólo consten en 
imágenes, provocan angustia por 
el propio devenir. Ese dolor y nece-
sidad del otro, se usa como forma de 
entretención. Más aún, el calvario 
sanitario, social y económico es ins-
trumentalizado por nuestros go-
bernantes quienes miran hacia sus 
mezquinos e inmediatos espurios 
intereses políticos y sus proyeccio-
nes para anquilosarse o hacerse del 
poder, en lugar de generar los espa-
cios del diálogo necesarios. Endure-
cer las posiciones y tensar las pala-
bras hasta hacerlas venenosas sólo 
constituye una manifestación de 
esta cosificación e insensibilidad 
respecto del padecimiento del pró-
jimo.

con menos filtros editoriales, trans-
formándola en una suculenta mer-
cancía para el público. Es tanta la 
oferta que el espectador, silencioso 
e indiferente, pierde toda capacidad 
para procesar adecuadamente esta 
información, sucumbiendo ante el 
titular que enmarca una interpre-
tación muchas veces dirigida para 
plantar estereotipos y prejuicios, 
conclusiones erradas ante una ver-
dad incompleta, fragmentada o in-
cluso falsa, en el destinatario. Se 
lleva al extremo el voyerismo, ha-
ciendo que la agresión hacia el otro 
ser tome todos los espacios, inclu-
so aquellos supuestamente desti-
nados al diálogo. La institucionali-
dad democrática se hunde en el 
pantano de la superficialidad, del 
acometimiento y la provocación al 
otro, del miedo al qué dirán los “ex-
pertos” y “mesías” que proliferan 
en la web y que con seudónimos u 
otras técnicas sólo atacan sin pro-
poner absolutamente nada. La em-
patía desaparece por la evanescen-
cia del prójimo que es cosificado 
para hacerlo parte de la tramoya del 
espectáculo que nos hacen consu-
mir. “El otro es cosificado y reduci-

Es tanta la oferta que 

el espectador, 

silencioso e 

indiferente, pierde 

toda capacidad para 

procesar 

adecuadamente esta 

información.
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JORGE SERÓN  
Ingeniero Forestal y Candidato a Constituyente por 
el Distrito 20.

Frente al convulsionado escena-
rio político que vive hoy el mundo, 
lo sucedido en la Cumbre Climáti-
ca Internacional liderada por el pre-
sidente de Estados Unidos, Joe Bi-
den, que se llevó a cabo entre el jue-
ves 22 y viernes 23 de abril de forma 
virtual, nos llenó de esperanza ver 
el compromiso de 40 líderes mun-
diales en torno Cambio Climático. 

El anuncio del presidente norte-
americano era lo que todos estába-
mos esperando. Estados Unidos se 
comprometió a reducir para 2030, 
sus emisiones de gases de efecto in-
vernadero entre un 50% y un 52% 
por debajo de sus niveles de emisio-
nes del 2005, fundamentalmente 
porque ese país es el segundo ma-
yor emisor de gases de efecto in-
vernadero en el mundo, luego de 
China. 

Al igual que Estados Unidos, Bra-
sil también informó importantes 
medidas, el presidente Jair Bolsona-
ro en su intervención indicó la ne-
cesidad de frenar la deforestación 

debe reemplazar los combustibles 
fósiles y optar por biocombustibles 
y biomasa, así como también reem-
plazar el plástico y optar por produc-
tos biodegradables elaborados a par-
tir de la fibra de la madera, y fomen-
tar su uso en la construcción. 

El 2021 debe ser el año de las ac-
ciones, y se requiere la voluntad de 
todo para hacer frente a este proble-
ma global.

ilegal en la Amazonía, la que au-
mentó considerablemente bajo su 
administración, y con ello Brasil se-
ría capaz de alcanzar el carbono 
neutralidad en el 2050, 10 años an-
tes de lo que se había fijado, pero con 
apoyo financiero de otras naciones. 

Ante una sociedad que está alta-
mente polarizada, una meta con-
junta es lo que ayuda a unir volun-
tades, a restablecer confianzas y a 
trabajar colaborativamente para 
cumplir las metas y así heredar un 
mejor escenario climático para las 
futuras generaciones. 

En nuestro país, tenemos deudas 
pendientes y es necesario que nues-
tras autoridades impulsen medi-
das concretas, y así velar por el de-
recho que tenemos todos a vivir en 
un ambiente ecológico libre de con-
taminación. 

Dada la naturaleza de mi profe-
sión, siempre estuve relacionado con 
la naturaleza y a los potentes cam-
bios que puede generar, desde la ex-
periencia creo firmemente que se 

El 2021 debe ser el año 

de las acciones, y se 

requiere la voluntad 

de todo para hacer 

frente a este problema 

global.

La acción climática  
es hoy

El Tribunal Constitucional (TC) no 
acogió a trámite el requerimiento del 
Gobierno para bloquear el proyecto de 
tercer retiro del 10% desde las AFP, pre-
sentado por la oposición y que fue apro-
bado en el Congreso. 

Con el rechazo, el Presidente Sebas-
tián Piñera no tiene más opciones ante 
el TC y solo le quedarían tres: vetar 
completamente el proyecto e impulsar 
su propia iniciativa; un veto aditivo, su-
presivo o sustitutivo para modificarlo; o 
promulgarlo tal como fue aprobado. 

De esta manera, queda pendiente 
también qué ocurrirá con el proyecto 
propio de tercer retiro que ingresó ayer 
el Gobierno al Congreso. 

 
Heraldo Muñoz  
@HeraldoMunoz 
“El #TribunalContitucional no quiso asu-
mir el costo político de la crisis y, en vez 
de pronunciarse sobre el fondo del reque-
rimiento presidencial, rechaza su admi-
sibilidad. Así, le devuelve el problema a 
#Piñera. ¡Que fracaso más rotundo! Un 
gobierno sin dirección, perdido”. 
 
Jaime Monjes  
@jaimemonjesf 
“#TribunalContitucional rechazó la soli-
citud de @sebastianpinera para frenar 
#TercerRetiro10Ciento. Ahora queda en 
manos del Presidente vetar o no el pro-
yecto impulsado y aprobado en el Con-
greso”. 
 
Andrea Gutiérrez Vásquez 
@AGutierrezVD10 
“No tiene sentido que intente vetar el 
proyecto, pero nada de lo que hace tiene 
sentido, así que imposible saber que va 
a inventar para parecer ganador (que 
es lo único que parece importarle). No 
olvidar la imagen de la Moneda para 
las presidenciales ?? #TercerRetito10X-
Ciento”. 
 
Paulo San Martín  
@PauloSanMartn1 
“Hoy el TC declara inadmisible el reque-
rimiento en contra del #TerceroRetiro-
Del10xCiento, una derrota enorme al 
Gobierno y a la figura del presidente. La 
ceguera llegó a un punto de no retorno, 
la acción tardía (nuevamente) puede 
desbordar el sistema de AFP en Chile”. 
 
Tammy Pustilnick 
@T_Pustilnick 
“Conclusiones de #TerceroRetiroDel10x-
Ciento para #NuevaConstitución: Rom-
per con hiperpresidencialismo; Modifi-
car atribuciones control preventivo TC; 
Analizar iniciativas de ley y materias; y 
Sistema de Pensiones”.

#FUE TENDENCIA

DIÁLOGO CONSTITUYENTE Espacio de intercambio democrático de opiniones sobre el proceso constituyente. 

Envíanos tu columna a contacto@diarioconcepcion.cl
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EDITORIAL

H
ace algunos días, se hizo noticia un estudio 

realizado en 30 países sobre la salud mental 

en tiempos de pandemia. Según los resulta-

dos publicados en el informe Un Año de Co-

vid-19, Chile sería el segundo país del mundo con la sa-

lud mental más deteriorada desde el inicio de la pande-

mia. En promedio, un 45% de los adultos afirmó que su 

salud mental y emocional ha empeorado desde el co-

mienzo de la crisis sanitaria, tres veces la proporción de 

adultos que dijo que ha mejorado. Solo Turquía (61%) fi-

gura en peor posición que Chile en el listado de 30 paí-

ses. En la otra punta, China, India y Arabia Saudita, los 

adultos reportan un incremento en su salud mental y 

emocional. 

“Los costos de la pandemia aún están por dimensio-

narse. Lo más evidente hasta ahora han sido los costos 

económicos para el país y el deterioro de ingresos para 

los hogares”, sostuvo una ejecutiva de Ipsos Chile, con-

sultora internacional a cargo del estudio. 

Sin embargo, el informe ha recibido numerosas críti-

cas, puesto que podría tener vicios de interpretación y 

también en la metodología para su aplicación. La eviden-

cia científica ha demostrado efectos adversos de la pan-

demia sobre la salud mental de las personas, pero la me-

dición de estos efectos requiere de instrumentación va-

lidada, por ejemplo, diferenciando entre el malestar 

Sobre la salud mental en Chile

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Raya para la suma  

  
Señora Directora: 

El gobierno argentino supuesta-
mente partió como “avión” en el 
proceso y combate de la Covid-19, 
incluso ponía de ejemplo lo bien 
que lo estaba haciendo frente a lo 
que hacía Chile, citando cifras 
equivocadas, que fueron debida-
mente respondidas por Chile en 
su momento, pero con el tiempo, 
“Cambia, todo cambia”, como dice 
la letra de Mercedes Soza, y hoy la 
realidad es otra, Chile con un flui-
do proceso de vacunación amplia-
mente reconocido y Argentina 
“negocia que negocia” con diver-
sos laboratorios internacionales 
para tener vacunas disponibles,  e 
incluso Chile hizo sendas dona-
ciones de 40.000 vacunas a Ecua-
dor y Perú (20.000 a cada uno), sin 
verse afectada la continuidad del 
proceso de vacunación nacional. 

Cambia, todo cambia... (O nun-
ca cambió y siempre fue igual) 

 
Luis Enrique Soler Milla 

 

Letra chica 

 

Señora Directora: 
Me llama bastante la atención 

que, en la publicación de ayer 
martes 27 de abril, su diario pu-
blicase en su dibujo de prensa 
una frase tan instalada que es “la 
letra chica”.  Se entiende que este 
espacio de humor permita hacer 
reflexionar o provocar al lector 
en relación a las diversas temáti-
cas políticas y sociales, no obs-
tante, es necesario destacar que 
este tipo de frases es la que hoy de 
manera miope y panfletista no 
permita generar mayor profundi-
zación de las temáticas públicas y 
sólo acrecienta el nivel de des-
confianza entre la ciudadanía. 
Sabemos que el lenguaje en polí-
tica hoy no es precisamente el 
mejor, pero generar este tipo de 
suspicacias sin invitar a la lectura 
ampliada de las temáticas solo 
abunda a generar alejamiento y 
recelo en cualquier iniciativa que 
se tenga en materia de política 
pública.  

 
Eduardo Leiva Zumelzu 

 

Parlamentos Indígenas  

 

Señora Directora: 
Hoy tenemos 15 representan-

tes de nuestros pueblos origina-
rios en el Gobierno Central. En la 

Colonia, el Rey de España Carlos 
III, el 28 de abril de 1774; hace 247 
años; ordena por una real orden 
que se permita a los araucanos, 
tener en Santiago algunos caci-
ques en calidad de representan-
tes de sus etnias Los parlamen-
tos, desde el año 1612 ( Paicaví ), 
hasta esa fecha no se había llega-
do a ningún acuerdo de pacifica-
ción. En una oportunidad que se 
reunirían con  los españoles, és-
tos de común acuerdo con la igle-
sia católica, se había acordado 
matar a todos los integrantes in-
dígenas, caciques, gobernadores, 
loncos y ulmenes por considerar-
los herejes sin conciencia cristia-
na. Los parlamentarios indígenas 
desconfiando de ellos, se pusie-
ron a cubierto, salvando sus vidas 
y las de sus pueblos. En todos los 
Parlamentos siguientes, por la 
Pacificación de la Araucanía, no 
se llegó a ningún acuerdo. Sólo en 
el año 1862, se logró algo al res-
pecto. 

 
Octavio Campusano Tapia, 

Historiógrafo,  

director honorario,  

Instituto de Investigaciones 

Históricas Gral. José Miguel 

Carrera Verdugo

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

general y los síntomas clínicos.  

En términos prácticos, una cosa es la enfermedad 

mental de una persona y otra bien distinta es la percep-

ción de una reducción de bienestar, situación esperable 

dadas las condiciones actuales que todos enfrentan. 

Otro informe publicado recientemente por una “clíni-

ca digital” anunció que “Ansiedad, depresión y estrés es-

tuvieron entre las palabras más buscadas en 2020 y lo que 

va de 2021”. Ese panorama, según “expertos” consulta-

dos, se relaciona con un aumento de personas “que pre-

sentan algún tipo de trastorno emocional o psicológico”. 

Cómo los expertos llegaron a la conclusión de que exis-

te un aumento de personas con trastornos, con base en 

palabras repetidas en los buscadores de internet, es ma-

teria para análisis.  

Estos dos episodios revelan cómo los sondeos, encues-

tas y estadísticas deben ser interpretados adecuadamen-

te. De lo contrario, pueden desinformar, más que entre-

gar información útil y veraz.

Los sondeos, encuestas y 

estadísticas deben ser 

interpretados adecuadamente. 

De lo contrario, pueden 

desinformar, más que entregar 

información útil y veraz.

¡
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“#MeQuedoEnCasa dentro de mis posibilidades y cuando no debo salir a trabajar de manera 
presencial resguardo el bienestar de mi familia y entorno, sobre en tiempos, en que los casos se 

mantienen altos. Cuidémonos entre todos”.

Ana Rita Carvajal, trabajadora social

#MeQuedoEnCasa

Vuelve la campaña: ¿se justifican 
las grandes inversiones?

TRAS SU CONGELAMIENTO POR LA POSTERGACIÓN DE LAS ELECCIONES

La crisis sanitaria que atraviesa el 
país hizo cambiar muchas cosas a 
nivel social. Una de ellas, fue la pos-
tergación de las elecciones que defi-
nirán a los nuevos alcaldes y conce-
jales, además de los constituyentes y 
gobernadores regionales. 

El cambio fue abrupto, porque al 
aplazar el referéndum para el 15 y 16 
de mayo las campañas políticas de-
bieron congelarse hasta mañana jue-
ves 29 abril, jornada en la que los 
equipos de los respectivos candida-
tos podrán, nuevamente, instalar 
pancartas, palomas y banderas, entre 
otros recursos. 

Pero, considerando la experiencia 
de los últimos comicios y sumado el 
contexto de pandemia, ¿es justifica-
da la alta inversión económica que 
realizan los partidos políticos? Aca-
démicos y analistas de la Región en-
tregan su opinión al respecto. 

“Debido a la cuarentena, las pan-
cartas y banderas son menos útiles, 
pero cumplen con su función: visibi-
lizar las candidaturas. No todo el 
mundo utiliza las redes sociales para 
informarse. El problema de ellas es 
que su mensaje es limitado. En tiem-
pos normales, la bandera y la pancar-
ta representa apoyo y confirmación 
de un mensaje que se ha transmitido 
en el puerta a puerta. Si no hay traba-
jo en terreno, no se justifica la inver-
sión”, comentó Jeanne Simon, aca-
démica de la Universidad de Con-
cepción (UdeC). 

La profesora agregó que la efectivi-
dad depende del electorado, que tie-
ne como característica el ser hetero-
géneo. “Depende a quien se quiera lle-
gar porque existe una segmentación 
etaria y por condición”, explicó.  

La académica de la Universidad 
del Biobío (UBB), Paulina Pinchart, 
explicó que el electorado se caracte-
riza por ser segmentado. “Existe el 
voto duro de un elector que sufraga-
rá sí o sí por su candidato, indepen-
diente de si es bueno o malo. Este vo-
tante es inmune a cualquier propa-
ganda y no representa más del 20% 
del electorado. Luego viene la gente 
que vota sin actitud positiva ni nega-
tiva. Ese tipo de personas se segmen-
ta por edad. Los mayores de 60 son in-
munes a las palomas y letreros, por-
que piensa que el que tiene más 
material, lo hace porque cuenta con 
respaldo económico y de votos (es el 
mensaje que manda la publicidad 
gráfica)”, indicó. 

Añadió que, en contexto de pande-
mia, la gente del segmento consume 
menos porque circula menos por las 
calles. Por ende, el impacto de la pu-
blicidad disminuye.  

Tras ser retirados, los implementos se podrán instalar en las calles. Analistas del 
Biobío explican su alcance y real efectividad de acuerdo a las últimas experiencias.

El académico Felipe Vergara seña-
ló que “esta forma de hacer campaña 
ya no tiene gran relevancia, porque 
las redes sociales son más efectivas, 
más baratas y tienen gran alcance. 
Hay que tenerlas, pero creo que hoy 
están invisibilizadas, generan males-
tar visual en la población y molesta 
por el ‘gasto de plata innecesario’ en 
elementos contaminantes”. 

Con estos antecedentes, a contar 
del jueves y hasta el 13 de mayo se sa-
brá si los partidos volverán a invertir 
en nueva implementación para ubi-
car en las principales arterias de las 
diferentes comunas del Biobío.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

“Las personas entre 40 y 60 años, ya 
tienen redes sociales, las ocupa en in-
formarse y puede conocer más a los 
candidatos, sin que exista un com-
promiso de votar por ellos. En tanto, 
los que tienen menos de 40 años, son 

personas con mayor actividad en las 
redes sociales, que saben buscar in-
formación y que no se quedará solo 
con el mensaje que entrega el candi-
dato. Acude a fuentes neutras y polí-
ticas. Esa gente es la que no se deja in-

fluenciar por las palomas y pancar-
tas. En conclusión, el uso de estos 
elementos solo sirve para personas 
sobre 50 y 60 años que circula en las 
calles, por lo tanto, creo que hoy es un 
gasto injustificado”, sentenció. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MAÑANA PUEDEN volver a instalarse 
palomas, pancartas y banderas por las 

calles de las diferentes comunas.

Redes sociales: un factor más que relevante

Un factor que se ha tornado clave, es el uso de redes 
sociales en medio de las campañas. Es muy común ver 
a candidatos en los espacios publicitarios. 

Respecto a la importancia que tienen en las campa-
ñas, el académico de la UCSC, Javier Martínez, comen-
tó que “en el uso, hay todo tipo de experiencias. Des-
de usarlas como caja de resonancia (común en Chile), 
hasta para organizar una campaña con públicos clara-

mente diferenciados (caso Trump). El éxito dependerá 
de qué tan planificada esté”. 

Agregó que “por ejemplo, se ha convertido en costum-
bre el difundir mensajes en redes sociales, ya sea ala-
bando a un candidato o denostando al rival, y basándo-
se en el nivel de viralización de la publicación, hacer 
una proyección. Finalmente, la proyección del alcance 
viral es mucho mayor que el voto obtenido”.
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El ministro, Iván Aróstica, 
dijo que la decisión fue 
estrictamente jurídica. “Lo 
político no tienen ningún 
peso en el Tribunal”, 
aseguró.

Tribunal 
Constitucional

PRESIDENTE DECIDIÓ PROMULGAR 

EL PROYECTO TRAS REVÉS EN EL 

TRIBUNAL CONSTITUCIONAL

Haciendo un llamado para recu-
perar el diálogo, rechazar “todo tipo 
de violencia” y enfatizando que res-
petará el fallo del Tribunal Consti-
tucional (TC), aunque sin compar-
tirlo, el Presidente Sebastián Piñe-
ra anunció la promulgación del 
proyecto de ley que posibilitará un 
tercer retiro desde los fondos previ-
sionales. Y no sólo eso. 

El Jefe de Estado enfatizó que rea-
lizará todos los esfuerzos para que 
la ciudadanía pueda contar con 
esos recursos a partir de la próxima 
semana. También anunció un pro-
yecto de ley para ir en apoyo de 
quienes no cuentan con recursos en 
sus cuentas previsionales. 

El hecho marcó un fuerte e im-
portante revés para la administra-
ción Piñera y su equipo político, el 
mismo que lo flanqueó al momen-
to de dar a conocer la información 
a los medios. “Actuamos unidos y en 
lealtad” y “vamos a entregar lo me-
jor de nosotros hasta el último día 
de nuestro mandato”, dijo el Jefe de 
Estado al ser consultado por even-
tuales cambios. 

“Esta votación del TC marca un 

Tercer 
retiro del 
10% de las 
AFP se 
concretaría 
la próxima 
semana

Parlamentarios valoraron la decisión del Jefe de Estado y, aunque con matices, 
dijeron que apoyarán la iniciativa complementaria que se anunció el día de ayer.  

precedente importante e histórico, 
porque deja claro en el fondo, que 
ante la ausencia de ayudas del go-
bierno, es el Congreso el que debe 
actuar con sensibilidad social”, dijo 
el senador Alejandro Navarro 
(PRO). 

La jornada de ayer fue compleja 
para el Presidente Piñera, quien 
después de participar de la cere-
monia de aniversario de Carabine-
ros, recibió como un balde aguda 
fría la decisión del TC de desestimar 
la presentación de La Moneda en 
torno al “tercer retiro” declarándo-
lo ajustado a derecho. 

A las 16.45 de la tarde, el Manda-
tario enfrentó las cámaras y micró-
fonos de los medios, dando a cono-
cer su parecer y anunciando el reti-
ro del proyecto que ingresó el lunes 
al Congreso (el mismo que algunos 
parlamentarios ya anunciaban 
como un cuarto retiro). A cambio, 
adelantó el ingreso de otra iniciati-
va que busca entregar un bono de 

$200 mil para los 3 millones de chi-
lenos que tienen saldo cero en sus 
cuentas; la elaboración de un meca-
nismo para el reintegro de los fon-
dos retirados; y el pago de impues-
tos para el 10% de la población que 
retire mayor cantidad de recursos. 

Consultado un grupo transver-
sal de parlamentarios, hubo apoyo 
para legislar en torno al bono de 
$200 mil y el reintegro de los recur-
sos, aunque con algunos matices. 

La senadora de Ñuble, Loreto 
Carvajal (PPD), junto con manifes-
tar que con la promulgación de la 
iniciativa fue la “ciudadanía la que 
ganó”, dijo que el Presidente había 
hecho consciencia de las necesida-
des de las personas y, en ese senti-
do, cuando se propone un bono 
para quienes no tienen nada en sus 
cuentas, se debe pensar de la mis-
ma forma en quienes no tienen ac-
ceso a otros beneficios anunciados 
por el Ejecutivo. 

En ese contexto, el diputado del 

Distrito 20, Gastón Saavedra (PS), 
junto con valorar lo ocurrido el día 
de ayer (“es un alivio para millones 
de chilenos”, dijo), comentó que es 
necesario hablar en serio de una 
Renta Básica de Emergencia, la que 
cree factible. “Esto va de la mano 
con la iniciativa que genera impues-
tos a los súper ricos”, sostuvo. 

El diputado del Distrito 19, Frank 
Suerbaum (RN), también destacó la 
iniciativa de los $200 mil y la de re-
integro. “Esto fortalece el rolo soli-
dario del Estado”, comentó.   

No obstante, ninguno de los re-
presentantes se refirió al pago de 
impuestos para el 10% de la pobla-
ción que efectuaría el retiro. Existe 
un grupo de chilenos que cabrían en 
este grupo y que tampoco ha hecho 
efectivo el segundo retiro. Este pa-
rece ser uno de los temas que gene-
rará más debate en el Congreso.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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EL JEFE de Estado 

confirmó a su equipo 

político, el mismo que ha 

sido cuestionado por 

parlamentarios de Chile 

Vamos.

Tras el revés, parlamentarios 
como el senador de Los 
Lagos, Iván Moreira (UDI), 
hablaron de la necesidad de 
realizar “ajustes 
ministeriales”.

¿Cambio en el 
gabinete?



Ciudad
6 Diario Concepción Miércoles 28 de abril de 2021

“#MeQuedoEnCasa porque es la solución más efectiva ante la crisis sanitaria que atraviesa el 
mundo. La Región ya comenzó a bajar las cifras y eso es gracias a que la gente está entendiendo 

el mensaje y está cumpliendo con lo que le piden las autoridades sanitarias”.

Mariana Quezada, profesora de matemáticas

#MeQuedoEnCasa

Extenderán horario y días de 
vacunación para rezagados

DESDE 45 AÑOS EN ADELANTE SUMAN MÁS DE 80.000

“No he ido a vacunarme, me da 
miedo que me pase algo. Voy a es-
perar hasta ver los efectos en el res-
to de la gente”, dijo la comerciante, 
Elsa Sandoval de 57 años. 

“Sería bueno que nos dieran tiem-
po para ir a vacunarnos el fin de se-
mana, yo no he alcanzado a ir con 
tanta pega”, dijo el transportista 
Mario Cabello de 59. 

Como ellos, más de 80.000 son 
las personas que no se han vacuna-
do. Es por ello que se extenderá la 
franja horaria de inoculación el vier-
nes y, además, se atenderán el do-
mingo, explicó el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz. Eso sí, el proceso se 
suspenderá el sábado por el Día del 
Trabajador. “Es un merecido des-
canso”, dijo. 

Hasta la fecha, un 53% de la po-
blación objetivo (1.355.739) de la 
Región ha recibido primera dosis y 
43% la segunda dosis. El avance ha 
sido parejo en la zona 
entre 35% y 45%, aun-
que con excepciones 
como la de Alto Bio-
bío (mañana entra a 
cuarentena), que tie-
ne sólo 22% de la po-
blación con primera 
dosis y 15% con se-
gunda.  

También existe una 
baja en Tirúa donde 
hay sólo un vacunato-
rio. Se busca crear otro 
para aumentar el 35% 
y 29% que tienen de 
avance en primera y segunda dosis, 
respectivamente.   

A nivel regional ayer se registra-
ron 339 casos nuevos presentes, 
principalmente, en Los Ángeles 
(91), Talcahuano (25), Concepción 
(23) y Coronel (23). De las mencio-
nadas, la con mayor cumplimiento 

El viernes por la tarde y el domingo se espera inocular a los pendientes. 
Concepción es la comuna con más alto cumplimiento; Alto Biobío, la de menor.

FOTO: SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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EL 53% de la población 
objetivo de la Región 
tiene una dosis. 

se esperan en promedio en 
la Región para hoy. Cifras se 
deben estabilizar para lograr 
avances en el Paso a Paso.

casos nuevos
300

son rezagados entre 50 y 59 
años; 21.659 entre 60 y 69 
años; 9.287 en la década de los 
70 y 7.810 de 80 años y más.

46.410

MIÉRCOLES 28

Primera dosis 
46 años

JUEVES 29

Primera dosis 
45 años

VIERNES 30

Inicio vacunación embarazadas

FIN DE SEMANA

Rezagados de 
45 años o más

Segunda dosis a población vacunada con primera dosis entre el 29 de marzo  y el 4 de abril.

A partir de las 16 semanas de edad gestacional con comorbilidades. 
Debe completar el Formulario de Solucitud de Vacunación de Vacuna Anti SARS-CoV-2 para embarazadas.

Rezagados de
45 años o más

do una baja, principalmente, en la 
provincia de Concepción. Arauco 
presenta estabilización en algunas 
comunas. Biobío tiene la situación 
más compleja. 

“A pesar de que Los Ángeles ha ba-
jado un poco los activos, aún no es-
tán las condiciones para avanzar”, 
afirmó el seremi. Agregó que hoy 
inaugurarán una nueva residencia 
sanitaria en el Hotel Araucano de 
Concepción para destinarla al ais-
lamiento del Biobío. 

Se revisará tasas de incidencia, 
positivas y velocidad de contagio 
para determinar avances en el plan 
Paso a Paso. “Así como Tomé sale, 
podrían salir otras, aún hay que es-
perar. Para mañana (hoy) espera-
mos cerca de los 300 casos”, dijo 
Muñoz. 

de vacunación en primera y segun-
da dosis es Concepción con 68% y 
56%, respectivamente; seguida de 
Talcahuano, con 62% y 52%; Los Án-
geles, con 54% y 42%; y Coronel con 
sólo 44% y 34%.   

El seremi recalcó que la vacuna es 
voluntaria, pero que seguirán in-

tentando convencer a la población 
para reducir las hospitalizaciones 
que hoy afectan, principalmente, a 
menores de 60 años.  

El coordinador de Redes Asis-
tenciales, Carlos Vera, detalló que 
hay 289 personas con Covid-19 en 
cama UCI; 76 en UTI, 155 en me-

dias y 153 en básicas, quedan 26 
unidades críticas libres de uso y 
19 UTI. 

 
Leve mejora  

En cuanto al avance de la pande-
mia, ayer contabilizó 3.646 activos. 
El seremi dijo que se está registran-
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será el nuevo centro de 
vacunación hasta el 30 de 
abril, cuando se habilite el 
gimnasio de Fernández Vial.

Colegio María 
Inmaculada

BOMBEROS TRABAJÓ CINCO HORAS EN EL LUGAR

Incendio 
consume tres 
locales y se 
suspende 
centro de 
vacunación

FOTO: CEDIDA

Las llamas no afectaron al gimnasio de 
Fernández Vial, pero obligó a trasladar 
la vacunación a otro lugar. Los 
comercios afectados analizan su futuro.

Tres locales comerciales y ofici-
nas del Instituto Nacional del De-
porte (IND) afectados fue el saldo 
que dejó un incendio en pleno cen-
tro de Concepción. 

El siniestro se desencadenó alrede-
dor de las 11 horas de ayer al interior 
de una de las cocinas del local “Bla-
soni” que había sido reabierto en la 
jornada del lunes, tras haber estado 
cerrado más de un año. “Estábamos 
en un pedido para una persona, se es-
taban friendo unas cosas. Yo fui a ver 
cuánto se demoraba el pedido, fui a 
hablar con la persona de cocina y 
veo que el tubo del extractor todo 
prendido y le digo: ‘Verónica, hay lla-
mas arriba tuyo’. No sabemos porque 
el extractor empezó a encender”,  se-
ñaló Verónica Sagredo, trabajadora 
del local afectado. 

El comandante de Bomberos de 
Concepción, Cristian Cárdenas, ex-
plicó que “fueron tres locales los 
comprometidos y cinco oficinas del 
IND con daños en el entretecho. Lo 
más complejo fue la presencia de ga-
ses y las llamas. Nos tuvimos que re-
plegar en un minuto a raíz de los ga-
ses y también por el riesgo de colap-
so de la estructura en el IND”. 

Ángel Calderón, uno de los socios 
de “Fina Estampa”, otro de los loca-
les afectados, cifró las perdidas en al-
rededor de $100 millones lo que pone 
fin al proyecto de sandwichería.  

“Abrimos dos semanas antes del 
estallido social, luego vino la pande-
mia y hemos tenido que ir sobrevi-
viendo con la sandwichería. Pero 
con este incendio el proyecto se aca-
ba acá, los dineros no nos alcanzan 
para abrir nuevamente”, manifestó 
Calderón. 

Centro de vacunación 

A raíz de la emergencia, personal 
de Salud tuvo que evacuar y suspen-
der el proceso masivo de vacuna-
ción que se realiza en el gimnasio de 
Fernández Vial. Desde el recinto se 
retiraron 105 dosis de la vacuna 
Pfizer y otras 55 de Sinovac, las que 
fueron trasladadas hasta el centro 
ubicado en el Colegio María Inma-
culada, lugar que se mantendrá 

operativo durante el resto de la se-
mana. 

Iván Cárcamo, encargado de emer-
gencias de la Seremi de Salud indicó 
que “el traslado se realizó en cooler 
con temperaturas conservadas, no se 
perdió la cadena de frío y el personal 
de salud se encargó de ese proceso”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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EL HUMO fue visible 
desde distintos sectores 
de Concepción.

Copa “Te Ratanpuro”
Desde el Gimnasio de Fernández Vial, autoridades 

de la gobernación de Concepción retiraron trofeos 
históricos del equipo. 

El director de la Corporación Deportiva, Piero Mos-
ciatti, señaló que uno de los más importantes es la Copa 
Te Ratanpuro, la que obtuvo el club en el año 1918, pues-
to que se trata de uno de los primeros campeonatos con 

extensión territorial que se jugó en el país. 
“Se trata de una competencia de equipos desde Tal-

ca a Puerto Montt y la copa se otorgaba al club que ga-
naba el torneo en tres años consecutivos, se trata de un 
trofeo muy importante para el club. Es el primer cam-
peonato con extensión territorial en el país”, relató el 
dirigente.

Reforzarán contingente policial en Arauco
blindadas que fueron adquiridas 
con fondos del Gobierno Regional. 

“Esta es una zona bastante par-
ticular, el retén de Quidico está en 
pleno proceso de mejoramiento de 
habitabilidad y seguridad. En los 
ataques que ha sufrido ese lugar, 
nuestros funcionarios han actuado 
con plena responsabilidad, es muy 
difícil repeler un ataque en plena 
ciudad cuando no se tiene un blan-

En medio de la conmemoración 
por el 94° aniversario de Carabine-
ros, la institución anunció un refor-
zamiento de la dotación e infraes-
tructura policial en la provincia de 
Arauco. 

De acuerdo al jefe de la Octava  
Zona, general Juan Carlos Caneo, se 
trata de la llegada de tres camione-
tas desde la Región de La Arauca-
nía, además de 12 camionetas semi 

FOTO: TWITTER GOBIERNO REGIONAL DEL BÍO BÍO

co definido”, indicó. 
La autoridad policial, además, 

sostuvo que la noche del lunes un 
carro blindado resultó con daños 
tras recibir un disparo en el puen-
te Lleu Lleu y descartó que hubie-
sen existido otro tipo de situaciones 
como surgieron en redes sociales. 

Caneo dijo que la reforma a la 
institución se viene trabajando des-
de antes del estallido social.
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MEDIDAS ESTÁN SIENDO LLEVADAS A CABO POR EFE Y SEREMI DE TRANSPORTES Y TELECOMUNICACIONES

Vías férreas para Corto Laja fueron 
remodeladas para nuevos trenes

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Puente Ferroviario 
que une San 
Rosendo con Laja y  
que data de 1880, 
fue remodelado 
para permitir el 
paso de las tres 
nuevas máquinas  
que fueron 
importadas desde 
China y que 
entrarán en 
operación a fines 
de junio.

A fines de junio estarán operati-
vos en la Región del Biobío los nue-
vos trenes que renovarán la flota 
del Biotrén y el Corto Laja, asegu-
raron hace algunas semanas desde 
Empresas de Ferrocarriles del Es-
tado (EFE). 

Cabe recordar que estos nuevos 
equipos (nueve para el Biotrén y 
tres para el Corto Laja), que fueron 
fabricados por la empresa china 
Crrc y que arribaron a nuestro país 
hace algunas semanas, actualmen-
te se encuentran en proceso de pre-
paración en la maestranza San Eu-
genio de Santiago.  

Sin embargo, para su puesta en 
funcionamiento, se han debido 

hacer mejoras en dirección hacia 
San Rosendo- Laja, con el fin de 
evitar posibles accidentes, consi-
derando la tecnología de punta 
que estos nuevos medios de trans-
portes entregarán a los usuarios 
de ambas zonas. 

“Se han estado modernizando 
las vías, estandarizándolas y de-
jándolas al mismo nivel de las pre-
sentes en el Gran Concepción, lo 
que queremos es que cuando los 
trenes entren en operación haya 
un salto cualitativo en la calidad 
del servicio”, comentó el seremi de 
Transportes, Jaime Aravena. 

Desde EFE detallaron que, en el 
caso del Puente Ferroviario, que 
data de 1880 y que une la actual Lí-
nea Troncal con el Ramal San Ro-

sendo – Talcahuano, se han reali-
zado arreglos desde el año 2019. 

“Se consideró un levantamien-
to y registro fotográfico, medidas 
de vía e infraestructura interior. 
Posteriormente se hicieron reti-
ros de remaches, reparación de 
abolladuras y montajes de estruc-
turas al interior del puente, junto 
con ello se llevaron a cabo traba-
jos de pintura y se realizaron tra-
bajos en cepas y pasarelas, tanto 
en el lado poniente, como en el 
oriente de la infraestructura”, in-
dicaron. 

 
Inversión en vías 

Respecto al trazado Hualqui- 
Laja, desde Ferrocarriles del Esta-
do instalaron 70 mil durmientes 
de hormigón y casi 3 mil toneladas 
de rieles. En ejecución está el cam-
bio de tendido eléctrico (catena-
ria) que alimenta de energía a los 
trenes. 

“Estas intervenciones harán que 
los tiempos de viaje del servicio 
Corto Laja disminuyan en 30 minu-
tos. Todo esto implica una inver-
sión de $23.800.000.000”, contó la 
empresa nacional. 

Desde San Rosendo, el alcalde 
Rabindranath Acuña explicó que 
“estos trabajos que está llevando 
a cabo EFE son muy relevantes 
para nosotros y para la zona en 
general, sobre todo considerando 
nuestra historia con el ferroca-
rril a vapor y su auge desde 1934, 
así es que esperamos con ansias 
que se mejore el transporte con 
estos nuevos trenes y vías para 
las comunas que estamos a la ri-
vera del Biobío”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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Centro tecnológico tiene un 99% de avance

La construcción del Centro 
de Mantenimiento de Hual-
qui, lugar donde se les reali-
zará las mejoras a los nue-
vos trenes del Biotrén y Cor-
to Laja, ya tiene un 99% de 
avance. 

El centro tecnológico, ubica-
do a un costado de la esta-
ción de trenes de la comuna, 
que es parte del Ramal Talca-
huano-San Rosendo, cuya 
invers ión  a lcanzó los  
$6.900.000.000, permitirá rea-
lizar intervenciones mayores 
a estas máquinas, sin la nece-
sidad de que se trasladen a 

Santiago para su reparación. 
Asimismo, la empresa esta-

tal dio a conocer que están 
desarrollando el proyecto de 
alzamiento de andenes en 
las 44 estaciones que con-
templan los servicios de pasa-
jeros, tanto en Biobío, como 
en La Araucanía. “Buscamos 
que los andenes queden al 
mismo nivel que los nuevos 
trenes, ello con el objetivo 
de otorgar accesibilidad a 
todos los usuarios, para ello 
se consideró una inversión 
de $3.217.000.000”, sostu-
vieron.

ejecutada por la Corporación 
Sempiterno financiada por el 
Ministerio de Desarrollo 
Social y Familia.

Iniciativa se llevó 
a cabo en el CAT

MÁS DE  200 vacunas fueron administradas.

Personas vulnerables fueron inoculadas

los centros de inoculación. 
“En ese contexto, se ha hecho un 

llamado a todos los dispositivos a 

Más de 200 personas en situa-
ción de calle, presentes en el Cen-
tro de Acogida Territorial (CAT), 
que es ejecutado por la Corpora-
ción Sempiterno financiado por el 
Ministerio de Desarrollo Social, fue-
ron inoculadas con la vacuna Coro-
navac. 

El operativo se desarrolló con el 
fin de cumplir con el proceso de 
calendarización, sobre todo por-
que muchas de las personas en si-
tuación de calle no han asistido a 

FOTO: DESARROLLO SOCIAL 

que inviten a los usuarios a vacu-
narse, tanto en el calendario ofi-
cial del Minsal, como en los opera-
tivos que nosotros estamos desa-
rrollando (…).  Esperamos llegar a 
la mayor cantidad de personas po-
sibles, y dejando en claro que ellos 
también están dentro de la priori-
dad del proceso de vacunación por 
las condiciones extremas donde vi-
ven”, enfatizó sobre la iniciativa, el 
seremi de Desarrollo Social, Alber-
to Moraga.
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“Me quedo en casa porque tengo la posibilidad de hacerlo. Para cuidarme y cuidar a mi entor-
no. Quedándome en casa, respetando el distanciamiento social  y tomando las medidas sanitarias 

pertinentes ayudaremos a que esta pandemia pare lo antes posible”. 

Bárbara Cuevas, ingeniera comercial.

#MeQuedoEnCasa

US $37 mil 
millones
Es la cantidad extraída en el primer y 
segundo retiro de acuerdo a la Superin-
tendencia de Pensiones

US $18 mil 
millones
Es el dinero que se movería con un 
eventual tercer retiro de las AFP.

EN MEDIO DE LA CRISIS

Biobío: más  
de 216 mil 
personas están 
sin dineros  
en las AFP
El sistema lleva años en procesos de 
reformas y discusiones, mientras la 
ciudadanía espera mejoras sustanciales.

Si bien hay opiniones divididas en 
las autoridades y en el sector privado, 
hay un consenso generalizado en la so-
ciedad, en que el uso de los fondos de 
ahorro previsional es legítimo. Se tra-
ta de dineros ahorrados por los coti-
zantes mediante años de trabajo. 

El primer y segundo retiro, muy 
agradecido por las miles de familias 
afectadas por la crisis económica, pro-
vocó eso sí un efecto colateral: más de 
216 mil personas quedaron sin saldo 
para poder retirar. Esto según infor-
mación revelada por la Seremi del Tra-
bajo Biobío. 

De acuerdo a los datos estadísticos 
de la Superintendencia de Pensiones 
consultados por Diario Concepción, 
en la Región hay 836.426 afiliados. Por 
lo que la situación llega al 25% de éstos. 

Es por ello que el desafío del sector 
privado y de las autoridades es cómo 
enmendar la situación, una proble-
mática que llega a nivel nacional a 
más de 7 millones de personas. 

 
Alcances 

Cabe recordar que son US $ 37 mil 
millones extraídos de las cuentas con 
el primer y segundo retiro. Y si se 
aprueba una tercera operación, se ha-
bla de un alcance cercano a los US$ 18 
mil millones. 

Los números fueron revelados por 
el Superintendente de Pensiones, Os-
valdo Macías, a los integrantes de la 
Comisión del Senado en medio del 
debate. 

Uno que obligó al Presidente Sebas-
tián Piñera a presentar su propio pro-
yecto, tras las críticas por acudir al Tri-
bunal Constitucional para frenar el 
propuesto por los parlamentarios a fa-
vor del uso de los fondos previsionales. 

Precisamente, la iniciativa de Go-
bierno involucra un mecanismo de de-
volución. Se busca incrementar la co-

tización del 10% al 12%. De tal aumen-
to, 1 punto porcentual será a cargo del 
empleador y el otro lo otorgará el Esta-
do, con un tope de 0,3, se detalló. 

 
¿Más retiros? 

La propuesta presidencial no tuvo 
buena acogida. “Nuevamente le falla 
al país y es tremendamente lamenta-
ble que él no entienda cuál es la volun-
tad ciudadana que aquí se ha expresa-
do respecto al tercer retiro del 10%”, 
opinó Karol Cariola. 

Por otro lado, la diputada y candi-
data presidencial Pamela Jiles, ya pien-
sa en nuevos retiros. Así lo confirmó 
Pablo Maltés públicamente. 

“Este podrá ser el cuarto o el quin-
to, depende de si el Presidente Piñera, 
como debe hacerlo retira el requeri-
miento que ingresó el Tribunal Cons-
titucional ( que ayer le cerró la puer-
ta), en ese caso ese proyecto será el 
cuarto, y este que estamos ingresan-
do hoy día, será el quinto”, anunció. 

 
Defensa 

La seremi (s) del Trabajo y Previsión 
Social en la Región del Biobío, Yasna 
Castro, defendió los principales puntos 
del Proyecto de Ley de Retiro y Recu-
peración de ahorros previsionales. 

“El proyecto de ley que está presen-

tando el Gobierno considera no sólo 
a quienes aún tienen fondos en sus 
cuentas de ahorros previsionales, sino 
que también tiene en cuenta a aque-
llas personas que, tal cual se advirtió 
previo al primer y segundo retiro, que-
daron con saldo cero en sus cuentas. 
Estimamos que en la región del Biobío 
son más de 216 mil personas que ya no 
tienen fondos en sus ahorros previsio-
nales y que recibirían un bono de $200 
mil con este proyecto del Gobierno”, 
argumentó la autoridad regional. 
 

Reforma de Pensiones 

Finalmente, el qué hacer con el sis-
tema es una de las grandes preguntas 
que hoy se hacen todos. Hay que recor-
dar que el Presidente Piñera a comien-
zos de marzo comunicó una serie de 
modificaciones la denominada Refor-
ma Previsional. 

Entre ellas: se encuentra un alza en 
la cobertura del Pilar Solidario, desde 
el 60 por ciento más vulnerable al 80 
por ciento. Esto beneficiaría, según el 
mandatario, a unas 500 mil personas, 
de las cuales 460 mil serían de clase 
media. 

Por otro lado, fortalecer el Pilar 
Contributivo del Sistema de Pensio-
nes, al incrementar en forma gradual 
en seis por ciento el aporte del em-
pleador al ahorro previsional de los 
trabajadores. 

“Tenemos que sacarla adelante, 
porque es la reforma que mejora las 
pensiones actuales y del futuro”, dijo 
el Presidente Sebastián Piñera. 

Se proyecta que el aporte fiscal es-
timado para la reforma durante el pri-
mer año sería de unos US $ 650 millo-
nes, monto que se financiaría con car-
go al Tesoro Público. 

Para el movimiento No+ AFP, enca-
bezado por Luis Mesina, esto no sería 
suficiente. De hecho, el año pasado 
junto a senadores como Alejandro 
Navarro, comunicaron una propues-
ta de reforma. 

¿Qué busca? Derogar el decreto ley 
3.500 de 1981, nacionalizar los fondos 
administrados por las AFP y crear una 
nueva institucionalidad para la admi-
nistración de los fondos de pensiones. 

“Algunos alegarán que este proyec-
to carece de admisibilidad. Quiero se-
ñalar que lo inadmisible es tener pen-
siones miserables, lo inadmisible es 
que en estos momentos donde el sis-
tema pierde más de 58 mil millones de 
dólares, los dueños de AFP quieran re-
tirar dividendos, y aun así, en medio de 
la crisis con enormes pérdidas, les si-
gan cobrando las comisiones a 14 mi-
llones de cotizantes”, declaró aquella 
vez el senador Navarro.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Lenta recuperación e incertidumbre 
política: los desafíos empresariales 2021

RELEVANCIA QUE TENDRÁN LOS SIGUIENTES ASPECTOS EN LAS EMPRESAS EN 2021

Continuidad operacional

Transformación digital

Cambio o adaptación de los modelos de negocio

Innovación y desarrollo

Teletrabajo

Ciberseguridad

Disponibilidad de caja

Tipo de cambio

Relación comercial China - EE.UU

E-commerce

Acceso a crédito

FUENTE: IPER diciembre 2020

Muy alta Alta Neutra Baja Muy baja

SEGÚN RECIENTE ESTUDIO DE EY

Lenta recuperación económica 
(56%), la incertidumbre política 
(47%) y la adaptación al escenario 
de inestabilidad social (47%) son 
los principales desafíos externos 
que ven las compañías para este 
año, según la “Encuesta de tenden-
cias y desafíos de las empresas en 
Chile 2021” de EY a 371 altos ejecu-
tivos de las firmas chilenas. 

Los desafíos tradicionales inter-
nos siguen liderando: como la pro-
ductividad y la reducción de costos 
(38%, n°1) y el mayor crecimiento 
(33%, n°3). Sin embargo, empresa-
rios reconocen que la pandemia ha 
obligado a replantear la relación 
con los clientes -poniendo el foco en 
la experiencia y calidad de servicio 
(37%, n°2)-, innovar (31%, n°4) y ace-
lerar la transformación tecnológica 
(automatización de procesos e im-
plementación de plataformas tec-
nológicas aparecen en el 5° y 6° lu-
gar, con un 29% y un 27%). 

“Vemos que la Covid-19 ha pues-
to en el centro de atención los nue-
vos modelos de negocios, así como 
la preocupación por las personas y 
por la evolución de los clientes y 
sus patrones de consumo, principa-
les desafíos que las empresas con-
sideran que van a quedar después 
de la pandemia”, afirmó el socio lí-
der de Consultoría de EY, Eduardo 
Valente. “Todas las grandes tenden-
cias de los próximos tres años tienen 
que ver con la tecnología, innova-
ción, ciberseguridad y digitaliza-
ción, y el reto está en cómo las em-
presas chilenas utilizaran estas ten-
dencias para resolver problemas 
reales de sus organizaciones”, agre-
gó Valente. 
 

Motor de transformación 

En un reciente evento organiza-
do por EY a raíz del estudio, los re-
presentantes de grandes empresas 
como Aguas Andinas, Telefónica, 
EY y Oracle resaltaron la importan-
cia de la tecnología como gran mo-
tor de la transformación, proceso 
que tiene que ir alineado con una 
humanización de las empresas en 
que se coloquen a las personas en el 
centro junto con un cambio cultu-
ral y preocupación por el ambiente 
y nuevas regulaciones. 

“Sin cambio cultural, todas estas 
transformaciones por sí solas no 
generan los cambios que necesita-
mos ver en las organizaciones”, ex-

Empresas destacaron el rol de la tecnología, el cambio cultural, las personas y el 
cuidado del medioambiente dentro de las compañías. Asimismo, la pandemia ha 
obligado a replantear la relación con los clientes.

presó la vicepresidenta senior Mul-
ticountry Region de Oracle Latin 
America, Sandra Guazzotti, quien 
añadió que hoy hay una mayor con-
vicción de incorporar la tecnología 
en el modelo de negocios. En ese 
mismo contexto, Roberto Muñoz, 
presidente y CEO de Movistar, afir-
mó la relevancia de las telecomuni-
caciones en el proceso de transfor-
mación digital: “si no hay una fuer-
te red de telecomunicaciones no se 
pueden cimentar las bases para de-
sarrollar la digitalización”. Además, 
indicó que existe una responsabili-
dad de llevar las comunicaciones de 
manera inclusiva a todos los secto-
res de la sociedad chilena. 

Por su parte, el presidente de 
Aguas Andinas, Claudio Muñoz, ex-
plicó que con relación a la sosteni-
bilidad “los modelos de trabajo, de 

operaciones y de empresa pueden 
ser circulares. Nosotros podemos 
hacer nuestra actividad empresarial 
sin generar impacto al medioam-
biente. Producir cero impacto en 
residuos y energía, y me parece que 
esta es una gran oportunidad”. 

Y la socia principal de EY, Maca-
rena Navarrete, se refirió al ambien-
te social y legislativo. 

“El mundo empresarial está lla-
mado a estar en lo público, a expre-
sar, a colaborar y estar en los deba-
tes como el proceso constituyente. 
La colaboración de ese sector con 
los otros actores de la sociedad nos 
puede llevar a un mejor futuro ins-
titucional y político”, resaltó Maca-
rena Navarrete.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Desafíos de empresarios de Biobío

Un alza de 21 puntos (de 32 a 53) 
registró el último Índice de Percep-
ción Empresarial Regional, IPER Bio-
bío, el más alto desde junio de 2019, 
evidenciando la mirada optimista 
del empresariado regional respec-
to a la recuperación económica pro-
yectada para el país, el mundo y los 
eventuales impactos positivos que 
podrían traer las adaptaciones cor-
porativas tras la pandemia. 

La proyección positiva de la eco-
nomía y el crecimiento, según los 
encuestados del Biobío, está con-
dicionada por varios factores, entre 
ellos el restablecimiento de la paz 
social y mayores incentivos a la 
inversión (ambos con 49%), propi-
ciar la descentralización (38%) y la 
generación de políticas que fomen-
ten la productividad (28%).  

(Ver gráfico)
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Gremios entregan plan 
al Gobierno para ir  
en rescate de pymes

FRENTE A LAS REPERCUSIONES GENERADAS POR LA PANDEMIA

El  viernes 23 de abril llamaron 
desde La Moneda a la Multigre-
mial Nacional y Conapyme para 
realizar una propuesta de plan de 
reactivación para las micro, peque-
ñas y medianas empresas.  

Estas organizaciones enviaron 
un plan técnico con un paquete de 
medidas en favor de micro, peque-
ñas y medianas empresas. Sin em-
bargo, aún no tienen respuesta.  

A grandes rasgos, la propuesta 
de la Multigremial Nacional y Co-
napyme tiene un componente de 
salvataje y otro de reactivación, 
abordando en particular: subsi-
dios directos, condonación de pa-
tentes, alivianar mochila previsio-
nal, operación renta y reactivación 
económica. 

“El objetivo del plan tiene rela-
ción con la implementación de me-
didas que vayan al rescate y la reac-
tivación de las MiPymes naciona-
les. Para lograr esto, planteamos 
que se otorguen subsidios direc-
tos a los emprendedores, alivianar 
la mochila previsional que tienen, 
reestructurar los créditos Fogape 
impagos, aplazar la Operación 
Renta, entregar capital de trabajo 
para la reactivación e instaurar un 
Fogape permanente que permita 
bancarizar a 700 mil MiPymes que 
necesitan reinventarse”, aseguró 
Juan Pablo Swett, presidente Mul-
tigremial Nacional. 

Respecto al pago de patentes, 
desde el Multigremial y Conapyme 
requieren que, si no se ha podido 
trabajar normalmente, el Estado 
condone dichas deudas y asuma la 
compensación necesaria hacia los 
municipios del país. 

 
La gran mochila 

Las deudas previsionales y fisca-

Desde Conapyme y la Multigremial Nacional, le manifestaron 
al Ejecutivo la necesidad de sentarse a una mesa de trabajo y 
abordar las propuestas presentadas por los sectores.

les se han convertido en una mo-
chila para las MiPymes, pues no 
pueden acceder a beneficios del 
Estado y quedan “manchadas” para 
seguir operando. Por lo anterior, 
en el plan entregado al Gobierno 
solicitan créditos sindicados, de 
forma tal que los fondos vayan di-
rectamente a las entidades previ-
sionales para solucionar la situa-
ción de imposiciones pendientes 
de trabajadores, así como también 
habilitarlas para obtener créditos 
a empleadores. Asimismo, conside-
ran que lo prudente es ampliar el 
plazo para la Operación Renta del 
AT 2021.  

Conapyme y Multigremial, den-
tro de su plan técnico, sostienen 
que es fundamental que hoy se re-
estructuren los pasivos de las mi-
les de micro, pequeña y mediana 
empresa que tienen deudas con 
los créditos Covid y Reactiva, pro-
ducto de la pandemia. Además, ha-
cen el llamado a establecer un Fo-
gape Permanente con tasas cerca-
nas a un 0%, que permita 
bancarizar a 700 mil emprendedo-
res que se puedan reinventar. 

“El pasado viernes 23 de abril nos 
llamaron desde La Moneda para 
realizar una propuesta de plan de 
reactivación para las micro, peque-
ñas y medianas empresas. Desde la 
Multigremial Nacional y Conapyme 
presentamos un plan técnico, sin 
embargo, no tuvimos respuesta. Es-
peramos que el gobierno no sea in-
dolente con el mundo de las 
MiPymes y anuncie en los próxi-
mos días medidas que vayan en di-
recto apoyo del salvataje de los mi-
croempresarios, para que, de algu-
na manera, puedan sobrellevar la 
crisis sanitaria”, añadió Swett.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

La parlamentaria del distrito 21 de 
la Región del Biobío, Joanna Pérez, in-
gresó hace dos semanas un proyecto 
de ley que, en lo medular, busca pos-
poner la Operación Renta 2021, con-
siderando las restricciones de movi-
lidad y el riesgo de contagio debido a 
la pandemia. 

La iniciativa había sido declarada 
inadmisible, insistieron en la defensa 
de la admisibilidad en sala de la Cá-
mara, siendo esta ganada por más 
de 100 votos, permitiendo continuar 
con su trámite legislativo. Ayer se 
votó en general y en particular dicha 
iniciativa en la Comisión de Hacien-
da, siendo aprobado y despachado a 
la sala de la Cámara para continuar 

su tramitación. 
Al respecto, la diputada Joanna Pé-

rez señaló que “en la Comisión de Ha-
cienda hemos aprobado y despacha-
do a sala de la Cámara el proyecto que 
permite aplazar la Operación Renta 
para quienes tienen dificultades para 
hacer este trámite, ya sea por proble-
mas en la página web, o porque han sa-
lido instructivos, circulares y formula-
rios sobre la marcha. Pero en ningún 
caso afecta a quienes ya han hecho su 
declaración y que están a la espera de 
su devolución de impuestos” 

“Lo que se solicita a través de este 
proyecto es un mes de aplazamiento 
y creemos que es necesario que el 
Ejecutivo se haga cargo de esta soli-

Comisión de Hacienda 
despacha proyecto que permite 
aplazar la Operación Renta

les y el Colegio de Contadores a nivel 
regional y nacional, por eso creemos 
que aquí debemos seguir avanzando 
y espero que el Gobierno se haga car-
go a la brevedad antes del 30 de abril”. 

citud y de este proyecto que ya está lis-
to para verse en sala, lamentablemen-
te estamos sobre la marcha y ojalá el 
Gobierno pudiera dar respuestas a la 
brevedad”. 

Finalmente, Pérez agregó que “des-

de hace días le hemos solicitado al 
ministro de Hacienda y al Director 
Nacional del Servicio de Impuestos 
Internos que sean parte de una solu-
ción, ya que es algo que han solicita-
do contribuyentes, personas natura-

OPINIONES
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Cultura&Espectáculos
12 Diario Concepción Miércoles 28 de abril de 2021

Con el sello penquista, ya 
están online “Elso Tumbay” 
y “Niño Planta”. Este viernes 
se subirá “Arbólica”.  

Lanzamiento de 
sus tres discos

“En una situación complicada como la que vivimos, quedarse en casa es una señal de respeto 
para tu familia, para tus vecinos y para ti mismo. Además, es muy importante que sigamos las indi-

caciones de las autoridades”. 

Michelle Manterola, actriz

#MeQuedoEnCasa

97
Crónicas serán parte del 
libro, que conformará de la 
colección “Diégesis 
ciudadana”.

El venezolano Jorge Ávila fue el 
ganador, y hubo menciones 
honrosas para Guillermina 
Acosta (México), Ignacia 
Aránguiz (Chile) y Leandro Di 
Paolo (Argentina). 

Los autores 
reconocidos

A fines de los ‘90, Elso Tumbay 
apareció como uno de los proyec-
tos más originales en la escena mu-
sical chilena, por la inclusión de 
instrumentos como el violín o el 
acordeón, y por la potencia vocal de 
la enérgica Carolina Sotomayor. 
Ahora, su música vuelve a cobrar 
nueva vida de la mano del sello lo-
cal Beast Discos.  

Desde su receso (2000), se des-
continuaron las ediciones de sus 

Beast Discos lleva a Elso Tumbay al mundo virtual
recuperación de estos trabajos, que 
los llevó a debutar en streaming, 
donde los últimos viernes se han 
realizado en este formato. 

El primero fue el 16 de abril “Elso 
Tumbay” (1997), la semana pasada 
“Niño Planta” (2004) y este viernes 
será el turno de “Arbólica” (2008). 
Además, en su labor con Beast Dis-
cos también se contempla reedi-
tar los mismos álbumes en forma-
to físico.

FOTO: BEAST DISCOS

discos, y hace poco sus integrantes 
originales iniciaron un proceso de 

CONCURSO DE CRÓNICAS LITERARIAS “TIEMPOS DIFÍCILES”, ORGANIZADO POR EDITORIAL UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

Una convocatoria que rompió con 
todas las expectativas 244 relatos, 
de 19 países, fueron parte del concur-
so “Tiempos difíciles”, impulsado por 
la Editorial Universidad de Concep-
ción. Una iniciativa que tenía como 
fin incentivar a las personas a escri-
bir sus vivencias y experiencias de la 
pandemia, y que tuvo como gana-
dor al venezolano Jorge Ávila  y su tex-
to “Un fantasma al revés del vidrio”.  

En la ceremonia virtual de premia-
ción, que contó con la presencia de 
Claudio Muñoz Tobar, vicerrectora 
de Relaciones Institucionales y Vin-
culación con el Medio de la UdeC, 
además fueron distinguidos como 
menciones honrosas los trabajos de 
Guillermina Acosta (México), Ignacia 
Aránguiz (Chile) y Leandro Di Paolo 
(Argentina).  

Óscar Lermanda, editor y direc-
tor de Editorial Universidad de Con-
cepción, comentó sobre el concurso 
que “quisimos recoger, a través del 
arte literario, las visiones y percepcio-
nes de los ciudadanos en términos 
amplios sobre la realidad o las vidas 
cotidianas, en distintos lugares. Es-
tas crónicas reproducen y recrean 
situaciones y emociones producto 
del shock de la pandemia y el tránsi-
to inicial hacia los tiempos del desa-
sosiego y la incertidumbre que segui-
mos viviendo”. 

FOTO: EDITORIAL UNIVERSIDAD DE CONCEPCION.

Más de 200 trabajos, de 19 países, se recibieron en la inédita convocatoria. Ahora, parte de los textos 
recibidos conformarán un libro que se editará el segundo semestre. 

gracias al amor de su familia, de sus 
hermanos y de su amiga Aracelli”. 

 
Reunidos en una obra 

Los textos ganadores, junto a otras 
93 crónicas seleccionadas, confor-
marán un libro que será publicado 
por Editorial Universidad de Con-
cepción durante el segundo semes-
tre de 2021. Esta publicación forma-
rá parte de la colección “Diégesis 
ciudadana”, que desarrolla en con-
junto con la Universidad del Bío-Bío 
y la Universidad Católica de la San-
tísima Concepción. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Una iniciativa que permitió un 
desahogo literario y tuvo gran éxito

Jorge Ávila, escritor y profesor que 
se quedó con el primer lugar, afirmó 
que “vivimos en el ojo del huracán, 
por eso la crónica tiene esa particu-
laridad y a veces ese detalle en don-
de el que la escribe tiene que ser de 
alguna u otra manera protagonista y 
haber estado viviendo lo que narra 
(...) No se trata de tirar palabras al 

aire, creo que es un esfuerzo titánico 
recoger todas las voces sentidas en 
estos tiempos difíciles”. 

Guillermina Acosta, quien quedó 
entre las menciones honrosas con 
“Miradas de guerra”, indicó sobre su 
trabajo que “es la crónica de una mu-
jer a la que la pandemia le dio un giro 
a su vida, pero que salió fortalecida 
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PREMIACIÓN SE REALIZÓ 
EN modalidad virtual. 

CARÁTULA DE SU ÁLBUM homónimo, que se lanzó en 1997. 
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“No ha sido fácil planificarnos todo lo bien que hubiéramos querido, porque en tiempos de 
pandemia hay que ser responsables con los permisos y las indicaciones del Ministerio de Salud. 

Todos estamos en eso y la salud es lo más importante para todos”.

Antonio Zaracho, técnico fútbol femenino Fernández Vial

#MeQuedoEnCasa

A POCOS DÍAS DEL DEBUT EN EL CAMPEONATO FEMENINO ANFP

Las primeras en entrar a la can-
cha serán las chicas de Fernández 
Vial. Este sábado, a las 11 horas, vi-
sitarán a Santiago Wanderers. Por el 
mismo grupo y al día siguiente, la 
UdeC debutará en cancha de La Se-
rena. A solo tres días de este inicio 
de campeonato... ¿Cómo llegan am-
bas escuadras? ¿Qué cambios hi-
cieron y cuáles son sus objetivos 
para esta temporada? 

Rachel Padrón fue una de las bue-
nas figuras de la UdeC 2020, que lo-
gró 13 puntos y estuvo a un partido 
de dar el golpe y meterse en pla-
yoffs. La volante universitaria con-
tó que “era difícil pasar por el siste-
ma de campeonato del año pasado 
y, aun así, estuvimos cerca de que-
dar entre las dos mejores. Ahora 
avanzan cuatro y tenemos confian-
za de que podemos estar en ese gru-
po. Ya estando en playoffs, todo pue-
de pasar y el sueño es pelear para lo-
grar el cupo de Chile 3”. 

Sobre los cambios en el equipo, 
comentó que “solo se fue Valentina 
Navarrete, a Santiago Morning, y 
no llegaron refuerzos. Lo importan-
te es que se mantiene la base, nos 
conocemos. Ahora hay que usar 
más jugadoras juveniles (dos Sub 18 
en cancha), pero no nos afecta. Ve-
nimos incorporando jugadoras jó-
venes hace rato. En lo personal, es-
pero aportar con goles y pelear en 
un torneo donde el nivel es cada 
vez más alto”. 

Distinta es la situación de Fer-
nández Vial, donde llegaron las de-
lanteras Kristell Muñoz (Temuco) y 
Marinka Huircán (Everton), la por-
tera Javiera Díaz (Temuco), las vo-
lantes Camila Guzmán (Cobresal) y 
Yessi Valenzuela (Curicó) y regre-
saron Yiccel Silva y Dina Barría. 

Otra novedad grande es la incor-
poración de Antonio Zaracho como 
técnico del primer equipo. El para-
guayo señaló que “nos preparamos 

Vial se rearmó y la UdeC 
mantuvo una sólida base

con mucha anticipación, pero tam-
bién pasaron hartas cosas en el ca-
mino. Las jugadoras nuevas demo-
raron mucho en sumarse por un 
tema de los permisos colectivos, 
que no pasa por el club. El grupo 
base del año pasado, de 11 o 12 ju-
gadoras, sí entrenó tiempo juntas en 
cancha, pero con el resto no alcan-
zaron a conocerse tanto. Bueno, lle-
gó la hora, tenemos objetivos gran-
des y debemos ir paso a paso mien-
tras el equipo encuentra su mejor 
forma”. 

Y también se cayeron varios re-
fuerzos. “Teníamos pensado sumar 
un par de paraguayas, una colom-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Antonio Zaracho y Rachel Padrón analizaron a las escuadras locales de cara a      
los partidos de este sábado y domingo. Ambos confían en los playoffs y algo más.

biana. No se pudo por el cierre de 
fronteras y ahí perdimos, por ejem-
plo, la presencia de Jessica Román, 
goleadora que estuvo el año pasado 
y por este tiempo estuvo jugando en 
Sol de América. Ya no la tendremos 
por esta campaña. Parece que llevá-
ramos más tiempo que otros equi-
pos, pero no ha sido fácil. Más allá 
de eso, hemos armado un buen 
plantel y la primera meta es entrar 
en los playoffs. Hay que trabajar 
para eso y ojalá empezar bien”, 
apuntó el exportero.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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UDEC TERMINÓ EN EL 
tercer puesto el 2020, a 
solo 3 puntos de avanzar 
a semifinales. Para esta 
temporada mantuvo casi 
el mismo plantel. 

FOTO: CD FERNÁNDEZ VIAL 

FERNÁNDEZ VIAL   ganó un partido de siete en la campaña pasada y apostó por piezas nuevas en varios 
sectores de la cancha.
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4.083
Carreras ganó José Santos 
en Estados Unidos. El jinete 
chileno más exitoso de la 
historia. 

Tres de los cuatro hermanos 
jinetes viven en el extranjero. 
Manuel y Luis Alberto en 
Suecia, y José en EEUU.

Viviendo la pasión 
fuera de Chile

JOSÉ SANTOS, ESTRELLA DE LA HÍPICA MUNDIAL

Esta semana se cumplieron 60 
años del nacimiento de uno de los 
mejores deportistas chilenos de la 
historia. Pequeño de estatura, pero gi-
gante en su legado, José Santos mar-
có un antes y un después en la hípica 
nacional. 

Nacido en Avenida Colón -a pasos 
del Club Hípico- en el seno de una fa-
milia de siete hermanos, fue su padre, 
Manuel Santos Muñoz, quien incul-
có la pasión de  los caballos a todos 
sus hijos, primero como jinete y des-
pués como preparador. 

 Por eso no fue extraño que cuatro 
de ellos abrazaran la carrera de jockey 
(problemas de salud evitaron que los 
otros dos siguieran los mismos pa-
sos). Y si bien todos destacaron con 
más de 2 mil carreras ganadas, fue 
uno el que brilló en una dimensión 
fuera de serie. 

José, el mayor de los hermanos, 
consiguió lo que ningún otro chileno 
logró jamás: convertirse en ídolo del 
circuito estadounidense, el más com-
petitivo del mundo. En esas pistas 
ganó la friolera de 4.083 carreras (su-
peró las 5 mil contando los triunfos 
en Chile y Colombia), y entre 1986 y 
1990 fue campeón de Estados Unidos, 
lo que le valió ser declarado “Hijo 
Ilustre de Nueva York”. En 2003 ganó 
el Derby de Kentucky y el Preakness 
Stakes  (premios grado 1), quedando 
a un triunfo de obtener la Triple Co-
rona de la hípica estadounidense, 
montando a ‘Funny Cide’ ( fue terce-
ro en  el ‘Belmont Stakes’). 

Conquistas que en 2007 le permi-
tieron ingresar al Salón de la Fama de 
la Hípica de Estados Unidos y adjudi-
carse además el premio George Woolf 
Memorial, otorgado por sus  pares, y 
que destaca al jinete de mayor cali-
dad humana y dedicación. 

Como si todo lo anterior fuera 
poco, sus montas produjeron ganan-
cias por más de 186 millones de dó-
lares, lejos el más ganador entre los 
deportistas criollos. 

 
Lazos de familia  

De los cuatro hermanos jinetes, sólo 
uno permanece en Chile. Se trata de 
Pedro Santos, el menor de todos, y 
quien hace cuatro meses regresó des-
de Santiago a Mediocamino, donde 
ejerce como preparador de caballos. 

“Somos gente de hípica, de toda la 
vida. Desde chicos mi papá nos lleva-
ba al Club Hípico donde lo veíamos 
montando primero y después como 
capataz. Nacimos en las patas de los 
caballos como se dice y además saca-
mos la estatura ideal para el deporte. 
Así que José, Manuel, Luis Alberto y yo 
tuvimos la suerte de ser jinetes. Y fí-
jese que todos buenos, yo gané 2.882 
carreras en 31 años, y así todos”, cuen-
ta sobre esta hermandad en las pistas. 

Sobre José, dice que todos sabían 
que llegaría lejos, aunque nadie se 
imaginó que tanto. “Cuando uno par-

De las pesebreras de 
Mediocamino a hijo 
ilustre de Nueva York

te, siempre tiene la ilusión de tratar de 
ganar carreras y nosotros, gracias a 
Dios, tuvimos la suerte de ser bien 
competitivos. Partimos muy chiqui-
titos todos, el mismo José era menor 
de edad cuando debutó con 15 años, 
un dirigente le dio permiso. Y duró 
poco en Chile, al año se fue a Colom-
bia y en 1983 partió a Estados  Unidos; 
de ahí ya no regresó más”, relata.  

Y añade, “José es el deportista que 
más alto ha dejado el nombre de la hí-

FOTO: TWITTER.

Nacido y criado en Avenida Colón, junto al Club Hípico, el 
jinete tuvo una carrera brillante, que lo llevó al Salón de la 
Fama estadounidense. Lo recordamos en su natalicio. 

pica chilena, el que tiene mayor tra-
yectoria. Ganó los premios más im-
portantes de Estados Unidos, está en 
el salón de la fama y creo que pasará 
harto tiempo  para que aparezca al-
guien tan grande como él”. 

  A juicio de Pedro, la virtud de su 
hermano está en haber rendido al 
máximo en el más alto nivel posible. 
“Nosotros nacimos para esto, tene-
mos el físico parecido, tenemos la 
pasión y tuvimos la posibilidad de 
dejar en lo más alto el apellido San-
tos. Pero José fue un paso más allá, 
destacó entre lo mejores y fue el me-
jor de todos”, sentencia. 

José Santos se retiró en 2007 (tenía 
46 años) tras una lesión en la espalda 
producida por un grave accidente 
mientras competía. Radicado hace 
años en Miami, hoy vive tranquilo 
trabajando como vendedor en una 
empresa de alimentos para caballos, 
luego de haber ejercido como agen-
te de jinetes. “Lo hace para estar ac-
tivo y para seguir ligado al rubro. Este 
deporte nos ha dado todo, desde el 
saco de porotos que recibió mi padre 
como primer pago por ser cuidador 
de caballos, hasta las cosas que he-
mos ganado después; por eso uno no 
quiere nunca dejarlo”, cierra Santos.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SANTOS está radicado 
en Miami, donde sigue 
ligado a la hípica. 
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Fueron las marcas que hace 
un par de días el CSD 
Concepción registró 
oficialmente.

“León de Collao 
y Haroldito” 9 abril

de 2021, aquel día se publicó 
en el diario oficial la solicitud 
de Luis Morales. Directiva 
estudia opción de ir a juicio.

CASO IDÉNTICO AL DE “HERMÓGENES CON H” Y NAVAL DE TALCAHUANO

Aún no arranca la temporada 
2021 para Deportes Concepción, 
pero los lilas ya ven acción, aunque 
fuera de la cancha. Con sorpresa 
se enteraron de que el ex presi-
dente del club, Luis Morales, rea-
lizó una solicitud para inscribir la 
marca “León hay uno solo”. 

De acuerdo a lo publicado en el 
diario oficial el 9 de abril de 2021, 
tal frase fue registrada como “mar-
ca de productos y servicios para 
cubrecamas, sábanas, toallas de 
baño, toallas de manos, toallas de 
playa, jerséis deportivos y panta-
lones para el deporte, poleras, po-
lerones, uniformes deportivos”.  

Aquello, sin dudas, no cayó bien 
en el CSD Concepción, que en voz 
del abogado Carlos Campos ex-
plicó que “Luis Morales presentó 
una solicitud al Inapi (Instituto 
Nacional de Propiedad Industrial) 
en el mes de febrero. Allí es donde 
se tramitan todos los registros de 
marca. Es una solicitud que hizo y 
no sabemos con qué intención”. 

Aquello hace recordar lo que 
hace unos días ocurrió con Her-
mógenes con H y Naval de Talca-
huano. “Es lo mismo”, aclara Cam-
pos, y agrega que “ hace harto 
tiempo como equipo jurídico, 
dentro de los planes para incre-
mentar el patrimonio,  recupera-
mos la marca Deportes Concep-
ción. La tuvimos perdida 10 años 
en administraciones antiguas, en-
tre que llegaban “León de Collao” 
y “Fuerza Garra y Corazón” como 
concesionarias. Después hicimos 
los trámites, recuperamos la mar-
ca, gestionamos la inscripción del 
nombre más el escudo del león y 
el tradicional. En todo esto na-
cieron varias cosas como nom-
bres de propagandas para inscri-
bir. Así se inscribió CSD Concep-
ción y la semana pasada fueron 
“León de Collao” y “Haroldito”. Y 
la que venía ahora era “León hay 
uno solo”, pero este personaje se 
metió”. 

O sea, ¿es llegar y pedir inscribir 
una denominada marca en Inapi? 
El abogado lila agregó que ”hay 
un examen formal, que la marca 
no afecte la moral o el orden públi-
co. Luis Morales ya pasó ese pro-
ceso que no tiene mayor análisis. 
Después se publica en el diario 
oficial y ahí empieza a correr un 
plazo para que los terceros se pue-

El “León” se pone firme: “tenemos 
que cuidar el patrimonio del club”

No gustó en Deportes Concepción que el expresidente Luis Morales haya pedido 
inscribir la marca “León hay uno solo” ante la Inapi. Ante ello, evalúan oponerse e ir 
a juicio. “Hay que seguir los conductos regulares”, dijo el abogado Carlos Campos. 

FOTO: LUKAS JARA M.

Tribunal de Propiedad Industrial 
(Tdpi). Eso puede durar harto 
tiempo y en el fondo es algo que 
estamos viendo. Tenemos que cui-
dar el patrimonio del club. Esta-
mos analizando los antecedentes 
ante tal solicitud que hizo el ex 
presidente del club y que no sabe-
mos con qué intención. El equipo 
jurídico del club social está ana-
lizando el tema. No hemos tenido 
acercamientos, pero entendemos 
que, si esto se convierte en un li-
tigio, no puede haber concilia-
ción. Simplemente hay que seguir 
los conductos regulares”. 

La situación recuerda el caso 
de Naval con Hermógenes con H. 
En ese entonces, el humorista le 
dijo al club que haber inscrito la 
marca era “un regalo” al club so-
cial. Con el paso de los días, Her-
mógenes echó pie atrás. A dife-
rencia de tal caso, eso sí, donde el 
humorista no tenía vínculos his-
tóricos con el “Ancla”, acá quien 
solicitó inscribir la marca es un ex 
directivo que presidió la institu-
ción entre 2003 y 2005. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

dan oponer. Es ese plazo el que ya 
está corriendo, por lo que esta-
mos analizando oponernos”. 

¿Y en qué consiste tal oposi-
ción? Carlos Campos añadió que 
“es una demanda, un juicio en el 
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